

Synthèse nationale

Il existe deux rapports sur l'antisémitisme en Suisse : l'un couvrant la partie romande et le second, les régions alémanique, italienne et romanche. Cela reflète la structure fédérale de la Suisse et sa nature multiculturelle, ainsi que la structure organisationnelle de sa communauté juive. Cette synthèse résume les tendances les plus importantes et présente les chiffres pour l'ensemble de la Suisse.

L'analyse nationale, bien qu'elle permette de faire ressortir les similitudes, souligne également les différences qui existent entre les différentes zones linguistiques du pays. Cela découle notamment du fait que la Suisse romande est culturellement influencée par la France, tandis qu'en Suisse alémanique, une influence de l'Allemagne est perceptible.

Pour l'ensemble de la Suisse, l'attaque du Hamas le 7 octobre 2023 et la guerre qui s'en est suivie ont agi comme déclencheurs pour une explosion des actes antisémites. Par conséquent, le nombre d'incidents antisémites a massivement augmenté au cours des trois derniers mois de l'année.

	Suisse alémanique et italienne		Suisse romande		Toute la Suisse	
	2023	2022	2023	2022	2023	2022
Actes antisémites (agressions, insultes, vandalisme)	155	57	145	28	300	85
Actes antisémites sur les plateformes digitales	975	853	799	534	1774	1387
Total des actes enregistrés	1130	910	944	562	2074	1472
<i>Par catégories</i>						
Théories du complot	447	498	128	114	575	612
Antisémitisme lié à Israël	227	58	229	35	456	93
Négationnisme et banalisation de la Shoah	53	46	175	280	228	326
Antisémitisme traditionnel	403	308	412	133	815	441

Synthese

Synthèse

Sintesi

Genève/Zürich, 21.03.2024

Schweizerischer
Israelitischer
Gemeindebund **SIG**

Gotthardstrasse 65
Postfach
8027 Zürich

T +41 43 305 07 77

info@swissjews.ch
swissjews.ch

Coordination intercommunautaire
contre l'antisémitisme
et la diffamation **CICAD**
Fehler! Textmarke nicht definiert.

Postfach 3011
1211 Genf

T +41 22 321 48 78

cicad@cicad.ch
cicad.ch



Violence physique, abus verbal et vandalisme

Dans toute la Suisse, nous avons observé une forte augmentation des incidents antisémites, tels que la violence physique, les insultes antisémites, les graffitis et les déclarations publiques. La partie germanophone a enregistré plus de 10 cas d'agression physique, tandis que dans la région francophone, il s'agissait principalement d'insultes verbales. Ces incidents se sont produits à proximité de sites juifs, mais aussi à l'école. Après le 7 octobre, beaucoup d'enfants juifs de Suisse romande sont devenus la cible de leurs camarades de classe.

En outre, 98 graffitis antisémites ont été signalés en Suisse romande au cours de l'année. Ceci est principalement dû à une campagne antisémite menée par le Front National Suisse durant l'été.

Synthese

Synthèse

Sintesi

Genève/Zurich, 21.03.2024

L'antisémitisme sur les plateformes digitales

Le nombre d'incidents antisémites sur les médias sociaux a continué à augmenter dans les régions de langues allemande, italienne et romanche en 2023, mais moins fortement que l'année précédente. Environ la moitié des incidents se sont produits en octobre, novembre et décembre.

En Suisse romande, une augmentation de 49% a été enregistrée. Après le 7 octobre, le nombre de cas enregistrés en ligne a triplé par rapport aux mois précédents de l'année. Les antisémites connus sont devenus encore plus actifs sur les médias sociaux, les courriers des lecteurs et les plateformes de messagerie instantanée. En outre, de nouveaux groupes et internautes se sont fait entendre en partageant des contenus antisémites sur des réseaux sociaux tels que X et Instagram.

Outre la forte augmentation de l'antisémitisme lié à Israël, la catégorie "antisémitisme traditionnel" a également augmenté dans toute la Suisse. Cela montre bien que le conflit au Proche-Orient sert justement de déclencheur à l'antisémitisme dans tous les milieux et même sans référence directe à Israël.

Antisémitisme lié à Israël

Les attaques du Hamas et la guerre qui s'en est suivie ont été le principal élément déclencheur de la montée des actes antisémites. Par conséquent, le pourcentage d'incidents liés à Israël en Suisse alémanique était environ trois fois plus élevé qu'en 2022. En Suisse romande, nous avons observé le même phénomène. L'antisémitisme lié à Israël n'est



pas seulement présent en ligne, mais aussi lors de manifestations et d'événements.

Négationnisme

La négation ou la banalisation de la Shoah ont été à peu près la même dans les régions allemande, italienne et romanche au cours de l'année 2023. La différence réside dans le fait que les négationnistes ont davantage tenté de prouver qu'ils avaient raison en s'appuyant sur de prétendues preuves historiques.

Dans la région francophone, le négationnisme a diminué. Cela s'explique notamment par le fait que le principal négationniste de Suisse romande a exécuté une peine privative de liberté pendant quelques mois.

Théories du complot juif

Les théories du complot représentent toujours la part la plus importante de toutes les catégories d'incidents antisémites dans la partie germanophone. Le centre d'intérêt des théories s'est également déplacé après le 7 octobre. Mais le Covid-19, la guerre en Ukraine et la traditionnelle « conspiration juive mondiale » constituent toujours une part importante de ces théories.

Les théories du complot juif ne représentent plus la majeure partie des incidents antisémites en Suisse romande. Depuis la fin du Covid-19 et en raison de la guerre qui semble ne pas s'arrêter en Ukraine, les conspirationnistes ne sont plus aussi prééminents. Dans la région francophone, les incidents antisémites appartiennent principalement à la catégorie de l'antisémitisme dit « traditionnel » et prennent la forme de caricatures, d'insultes antisémites traditionnelles ou d'insultes physiques.

Synthese

Sintesi

Sintesi

Genève/Zurich, 21.03.2024

Cette synthèse se base sur le "Rapport sur l'antisémitisme 2023 pour la Suisse alémanique, italienne et rhéto-romane" de la Fédération suisse des communautés israélites FSCI et de la GRA Fondation contre le racisme et l'antisémitisme et sur le "Rapport Annuel Antisémitisme en Suisse Romande 2023" de la Coordination intercommunautaire contre l'antisémitisme et la diffamation CICAD.